

Commission: Arctique et Méditerranée

Problématique: Des espaces maritimes partagés : “Comment allier l'accès et la sécurité à la coopération de l'Europe avec ses partenaires ?

Auteur: Hongrie

Conseil de l'Arctique et la Méditerranée: Des espaces maritimes partagés: “Comment concilier l'accès et la sécurité européenne avec la coopération entre l'UE et ses partenaires les plus proches?”

La Hongrie devient membre de l'UE le 1er mai 2004, en même temps que neuf autres pays, pour la plupart issus de l'ancien bloc communiste. La Hongrie est une république constitutionnelle unitaire située en Europe centrale, sans accès à la mer. Elle est bordée au nord par la Slovaquie et l'Ukraine, à l'est par la Roumanie, au sud par la Serbie et la Croatie, à l'ouest par la Slovénie et l'Autriche. Comment la Hongrie concilie-t-elle l'accès et la sécurité européenne avec la coopération entre l'UE et ses partenaires les plus proches? Ce pays a de nombreux atouts du point de vue maritime et commercial.

L'accès à la mer est un atout considérable donc l'absence d'accès direct à la mer est problématique: cela coupe le pays des ressources maritimes comme la pêche, mais surtout du commerce maritime, important pour le commerce international. C'est pourquoi au cours de l'histoire, la Hongrie a cherché à obtenir un accès à la mer. Avant 1918, elle en a obtenu un dans la mer Adriatique qu'elle a ensuite perdu. Ce pays a conservé des traditions maritimes même si ses bateaux ne peuvent se relâcher que dans des ports devenus étrangers. En 2019, l'Italie et la Hongrie ont officiellement signé l'accord donnant à la Hongrie des droits de concession sur une extension du front de mer de 300 m de long à Trieste. Les 32 hectares de terres verront bientôt la mise en place d'un entrepôt géré par le port et de distribution en Hongrie. L'investissement devrait renforcer les relations commerciales, en mettant éventuellement l'accent sur l'Est.

Ses accès à la mer n'est pas son seul atout, ses relations avec d'autres pays lui permettent également d'avoir une place privilégiée dans le commerce. La Hongrie entretient des relations privilégiées avec la Russie depuis la réélection de Viktor Orban en 2018. Le partenariat entre ces deux pays a été, jusqu'ici, principalement d'ordre économique : la Hongrie importe plus de la moitié de son gaz de Russie ; elle avait également emprunté une dizaine de milliards d'euros à la Russie afin de financer un projet de centrale nucléaire, en contrepartie de quoi elle devait acheter du matériel militaire russe. La Hongrie profite également d'une relation privilégiée avec la Chine, depuis la mise en place du sommet 16+1, en 2012, lors de la visite à Varsovie du Premier ministre chinois de l'époque, Wen Jiabao.

La Hongrie concilie donc l'accès de toutes sortes même si sa localisation dans l'Europe n'est pas favorable. Ses différentes alliances lui permettent de prendre une place économique dans l'UE. Comme tout État membre, la Hongrie participe au budget de l'UE en fonction de son revenu national brut (RNB), c'est-à-dire la somme des revenus des entreprises et citoyens, et perçoit en retour des fonds européens via différentes politiques. Mais qu'apporte l'UE à la Hongrie?